
    

 
 
 
 
 
私の義父は野菜づくりの名人でした。サツマイモ、ごぼう、長芋・・・どれもこれも見事な野菜

ばかりでしたが、売るより人にあげてしまう方が圧倒的に多かったです。人懐っこく、誰とでもす

ぐ打ち解けて仲良くなる魅力一杯の方でした。（私も出会って３０分で「専次」と呼ばれました。）

とにかく人と話すのが大好きで、時間が出来ると愛車の軽トラを走らせ、知り合いの家々を回って

いました。色んな話をしていたかと思いますが、多かった話題の一つが、自分の孫達のことでした。

義父には、３人の内孫、３人の外孫がいます。「おっちゃ（義父は自分のことを「おっちゃ」と言

いました）の〇〇（孫の名）が□□してんぞ・・・」という風に、孫の成長が嬉しくてたまらなか

ったようです。孫の写真を幾つも額に入れて、部屋に飾り、ご満悦でした。孫が望むことは、少し

大袈裟に言えば、何でもかなえていました。そんな孫愛の深い義父でしたが、躾にはとても厳しい

一面もあったのです。ちょっとわるさでもしようものなら、瞬時にこう言い放ちました。「ません

な！」方言なので、辞典に載っているわけではありませんが、この言葉を使っている場面から推察

するに、「いい加減にしろ！調子に乗るんじゃない！」的な意味だと思います。溢れんばかりの愛

情を注ぎつつも「ませんな！」の言葉も相当数浴びせていました。勿論「ませんな！」の言葉の裏

には、孫たちに、しっかり育ってほしいという、義父の願いがあったことは想像に難くありません。

そんな義父、孫たちにとっては「じいちゃん」も、いつしか、重い病に倒れ、どうしても一目見た

かった、初めての孫の結婚式の４日前にこの世を旅立ちました。披露宴テーブルの一席には、微笑

む「じいちゃん」の写真が飾られました。私には、義父が写真の中で、結婚した孫に「ませんな、

〇〇」と優しく語りかけているような気がしました。それは新たな人生を歩もうとしている孫に、

自分を律し、謙虚に人と接し、愛されるようになれという、はなむけの言葉だったと思います。 

今の時期、義父は、干し柿の出荷に大忙しでした。本校でも１・２年生が干し柿をつくっていま

す。その見事な飴色を見る度に、私は「ませんな！」の言葉を思い出します。本校は、今年も、保

護者、地域の皆様方をはじめ、多くの方々に大変御世話になりました。その関りの中で、子供達を

育む上で大切となる言葉も沢山いただいたことと思います。ほめることは勿論大事です。しかし、

時には、「律する言葉」も必要だと思います。様々な思いをしてこそ、人は豊かに成長出来ると考

えます。来年も保護者、地域の皆様方と共に、子供達を力強く育んでいきたいと思います。どうぞ

宜しくお願いします。そして、皆様良いお年をお迎え下さい。今年１年本当に有難うございました。 

       令和４年１２月  珠洲市立上戸小学校長  道端 専次 
 
【農業体験の絵】最優秀賞 ４年 徳力 海来 【県児童生徒作品展】出品 ３年 福田 彩蓮 

【子ども習字展】 

  入 選 １年 蠏 千珠子    ２年 紺谷 洸斗  ３年 加須屋依里    

４年 徳力 海来   ５年 油谷 友希  ６年 家根 蒼汰 

【子ども美術展】 

入 選 １年 寺下 蓮輝   ２年 吾郷梨愛奈  ２年 紺谷 洸斗  ３年 三上 逢海 

           ４年 家根 大翔   ５年 谷内  茉子  ６年 泉  宙奈   ６年 谷  紗梨菜 

【市読書感想画コンクール】※特選は市代表で県読書感想画コンクールへ出品 

特 選  ３年 福田 彩蓮     ３年 三上 逢海   ４年 家根 大翔   

５年 谷内  茉子   ６年 家根  蒼汰  

入 選  １年 三上 寛太     ２年 吾郷梨愛奈   ６年 泉   宙奈 

【千代女少年少女全国俳句大会】    

  入 選  １年 川端 純怜   １年 三上 寛太  １年 寺下 蓮輝  ３年 加須屋依里 

４年 徳力 海来   ５年 初鳥 凪音  

【市俳句大会】 

  高学年：第１位 ５年 初鳥 凪音 第３位 ６年 谷 紗梨菜   低学年：佳作 １年 中野 煌有司 

珠洲市立上戸小学校  

学校だより 第６９３号 

令和４年１２月２３日 
せんだん 

《知》意欲的に学び、課題に粘り強く取り組む児童 

《徳》社会のルール・学校のきまりを守り、 

礼儀正しく思いやりのある児童 

《体》心身ともに健康で、命を大切にする児童 



生き物観察会報告会・ＳＤＧｓ学習取組報告会  
 11 月 12 日。3・4 年生は、生き物観察会報告会に、5・6 年生は、
SDGｓ学習取組報告会に参加し、学習の成果を発表してきました。
子供達にとって、人と生き物がどう関わっていけばよいのか、ま
た、珠洲の魅力とは何かについて考えるよい機会となりました。大
勢の人の前に立つことは緊張するものですが、堂々と自分のもて
る力を発揮し、発表することができました。 
 
器械運動交歓会 
11 月 15 日。珠洲市小学校の４年生が一堂に集まって器械運動交

歓会（マット運動）が開かれ、本校の４年生２名も参加しました。
２名とも、これまでの練習の成果をしっかりと出すことが出来、
堂々の演技でした。ゲーム等で他校の児童とも仲良く交流でき、ま
た、発展技へのチャレンジコーナーでも元気一杯の姿を見せてく
れました。 
 

干し柿づくり 
今年も朗生会様をお招きし、上戸小「笑顔の干し柿」づくりを行

いました。1・2 年生は、皮むき、お湯での消毒、吊るし作業等に大
奮闘でした。特に皮むきでは、段々手つきも慣れてきて、「もっと
やりたい。」という声が沢山聞かれました。その後、手もみ作業を
入れ、４週間程乾燥させ、12 月 20 日に、ラッピングを行いました。
干し柿１個１個に、自分達が描いた絵のシールも貼り、全校児童、
お世話になった朗生会の方々等に配りました。子供達の願いは、食
べた人たちが笑顔になることです。一生懸命つくった干し柿、きっ
とその願いは届くことでしょう。 
  
薬物乱用防止教室 

11 月 28 日。学校薬剤師さんの桝田美千代さんを講
師にお招きし、5・6 年生対象に薬物乱用防止教室を行
いました。クイズやロールプレイングを通し、自分達
が普段飲む薬の正しい使い方や危険な薬物が体に与え
る影響等様々なことを学
びました。子供達からは、
「薬物がいかにこわいか
を知った」「危ない薬物を
勧められたらしっかり断
ることが大切だ」等の感
想が出され、良き学びに
なったことが窺えます。 

 

児童相互参観授業 
他の学年の授業を子供達が見に行く、「児童相互授業

参観」を行っています。写真は１年生の算数の授業で
す。沢山の参観者を前に、緊張した部分もありました
が、しっかりとした声
で、ペアでの教え合い、
黒板の前での発表をし
ていました。きっと、大
きな自信になったこと
でしょう。相互参観授業
は、参観する方もされる
方も、相互に、いい刺激
を沢山貰っています。 

 

 

９日（月） 成人の日 

10 日（火） 
PTA 安全指導 始業式  
書き初め大会  

11 日（水） 
委員会 PTA 役員会・学年委員会及
び学年保護者会（１８：００～） 
司書読み聞かせ（低） 

12 日（木） 
国語検定 
ゴールデンタイム（百人一首） 

13 日（金） 算数検定 

16 日（月） 
安全点検  
３校（上戸・若山・蛸島）交流会 
（5・6 限 5・6 年 若山小） 

1７日（火） 
児童朝会（５・６年発表） 
茶道教室（３～６年 15：50～） 

19 日（木） 
百人一首（公民館１～６年 15：45） 
ベネッセテスト（国・算 1～6 年） 

20 日（金） 
PTA 安全指導 
百人一首大会 （5 限） 
学校運営協議会（13：30～）  

23 日（月） 計画訪問 C 

24 日（火） 児童朝会 

25 日（水） 
そり・スキー遠足（１～４年） 
柳田植物公園 

26 日（木） 
スキー３校合同体験学習 
（～27 日 5・6 年 白山一里野） 

31 日（火） 

授業参観・中学校入学説明会・学級
懇談会・令和 5 年度新１年生保護者
説明会 お茶教室（公民館１・２年
15：00～ ） 

行 事 予 定 



１・２年生 

わたしは、みほちゃんの水とうです。みほ

ちゃんがおちゃをのんでくれて、うれしい

です。たいいくのときもいっしょです。みほ

ちゃん、わたしをえらんでくれて、ありがと

う。          （荒木 美帆） 

 
 わたしは、千ず子ちゃんの水とうです。ひ

もがついていないので、いつもロッカーで

ひとりぼっちです。でも、ランドセルの中で

は、れんらくぶくろさんとおしゃべりして

います。        （蠏 千珠子） 
 

 わたしは、すみれちゃんのランドセルで

す。いろは、空いろです。ししゅうもたくさ

んついていて、きれいです。いつもだいじに

してくれて、うれしいです。（川端 純怜） 

 

ぼくは、かんたくんのランドセルです。い

つも上にのられたり、おとされたりします。

もっとだいじにしてほしいです。でも、学校

にいくのが大すきです。  （三上 寛太） 
 
 ぼくは、はずきくんのランドセルです。い

ろはシルバーで、かっこいいです。お気に入

りのマークもついています。はずきくんと

学校にくるのが、うれしいです。 

（寺下 蓮輝） 
 

 ぼくは、こうじくんのノートです。こうじ

くんに、たくさんかいてもらいます。こうじ

くんは、がんばってかん字をおぼえていま

す。上手にかいてもらいます。 
           （中野 煌有司） 
 
 
 

 
 わたしは、いちかちゃんのふでばこです。

まい日、ちゃんとぴんぴんのえんぴつが入

っています。ときどき、おとすこともあるけ

れど、いつもきれいにつかってくれます。 

             （盛 初叶） 
 

 ぼくは、しんくんの水とうです。たいいく

のとき、ひきずられていたいです。でも、い

っぱいのんでくれて、ありがとう。６ねんせ

いまで、だいじにつかってね。（吉森 心） 
              
 
 
 
 
 

 

２年生 

 わたしはネコです。さむがりで、こたつに

入ってみかんを食べながらねるのが大好き

です。あったかいところでねたり、あそんだ

りして、毎日あったかいところですごしま

す。 
    （吾郷 梨愛奈） 

 
 
 
 

 ぼくはカバです。いつも大きな口で、あく

びをします。ゆっくりうごいて、のんびりし

たり、大きな口で何でも食べたりして、元気

にすごします。そして、大きくなります。        

（紺谷 洸斗） 
 
 

 
 

わたし・ぼくは〇〇 

  



３・４年生 

七尾市の水族館へ行きました。何種類も

の魚を見ました。特に、エイの顔がとてもか

わいかったです。今度は、近くにあるガラス

美術館へ行ってみたいです。                  

（加須屋 依里） 

 

内浦体育館でバスケの試合がありました。

ディフェンスの時に声かけをすることを目

標にがんばりました。目標を達成できたし、

試合にも勝ててよかったです。 

（三上 逢海） 

 

ばあちゃんからメダカを２匹もらいまし

た。家で飼っているメダカは全部で４匹に

なりました。他にも畑の手伝いをして、野菜

をたくさんもらいました。いろいろな物が

もらえてうれしかったです。         

（福田 彩蓮） 

 

穴水の動物病院へ行きました。犬の「さく」

の注射です。さくは、車に乗るととてもびく

びくしていましたが、注射の時は平気そう

だったので安心しました。次は年明けに行

きます。       （谷内口 優月） 

 

公民館でアイロンビーズをしました。ぼ

くは、マリオをアイロンビーズで作りまし

た。また、逢海ちゃんがアイロンビーズのお

ばけを作るのも手伝いました。とても楽し

かったです。               

（家根 大翔） 

  

 お父さんが作ってくれたフルーツポンチ

を食べました。フルーツポンチにはキウイ

とバナナとリンゴとオレンジが入っていま

した。さっぱりしていておいしかったです。 

（徳力 海来） 

 

５・６年生 

 薬物は名前を変えてでも近づこうとする

ことが分かりました。もし誘われたらいろ

んなことを聞かれる前にすぐにげることが

大切だと思いました。    （油谷 友希） 

 

 ぼくは、薬物乱用防止の話を聞いて危な

い薬があると分かりました。覚せい剤や大

麻などの薬物があります。薬物をすすめて

くるおそろしい人がたくさんいるから気を

つけようと思いました。   （初鳥 凪音） 

 

 食後の薬は、食後 20 分～30 分ほどおいて

から飲んだ方がいいことを知りました。シ

ンナーを体の中に入れるととけてしまうと

いうこともわかりました。だから絶対に薬

物を使わないようにしようと思いました。 

（谷内 茉子） 

 

ぼくは、薬物はとても危険だと思いまし

た。薬物を誘ってくる人もいて、Sやスピー

ドなどの名前を変えて誘ってくることもあ

ると聞いたので気をつけたいです。 

  （家根 蒼汰） 

 

 使用期限が切れている薬に気をつけよう

と思いました。効果がなかったり体に悪い

ことにつながったりするかもしれないと聞

いたので、使用期限を確認して安全に使っ

ていきたいです。 

            （泉 宙奈） 

 

 危険な薬物は粉だけでなく液体のものも

あったのでおどろきました。薬物を使うと

依存してしまい、やめられなくなるのでこ

わいなと思いました。勉強して薬物の危険

がとても分かりました。  （谷 紗梨菜） 

薬物乱用防止教室をふりかえって 「とある休日」 


